

Presentación

Presentation

Martín Martinelli* y Mariano Millán**

Presentamos la segunda parte del dossier “Irak, el mundo árabe y Medio Oriente a 20 años de la invasión liderada por los EE. UU., 2003-2023”, iniciado en junio de 2023. Concebimos esta iniciativa para relevar y reflexionar en una obra colectiva y colaborativa sobre esas dos décadas de injerencia y demolición de Estados y de vidas civiles inspiradas por el *Project for a New American Century* en 1999.

Pese a los retrocesos estadounidenses en la región, estas tendencias no culminaron. Por el contrario, continúan en las agendas multimediáticas porque la tensión regional vuelve a elevarse de manera recurrente y, cuando sucede, reaviva la conflictividad mundial, hoy marcada por la situación de Rusia-Ucrania-OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte), las pujas del sudeste asiático en el “Mar de China” Taiwán-China y los movimientos de resistencia en el Sahel. Asistimos a una reconfiguración sistémica, caracterizada por mayores rivalidades geopolíticas y por el ascenso de ciertas organizaciones regionales frente a otras más desgastadas, que buscan apuntalarse por medio de prácticas belicistas. Por estos motivos, la región a la que se abocan los artículos continúa generando un interés particular para comprender cómo evolucionan las contiendas globales y, a su

* Dr. en Ciencias Sociales. Profesor de las Carreras de Historia y Geografía, y director del Observatorio Geohistórico de la Universidad Nacional de Luján, Argentina. Co-coordinador Grupo Palestina y América Latina de CLACSO.

** Dr. en Ciencias Sociales. Profesor de la Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires e Investigador Adjunto de CONICET con asiento en el Instituto de Historia Argentina y Americana Dr. Emilio Ravignani, Argentina.

vez, se incrementan las víctimas directas. Es en este sentido, que cobran relevancia cuestiones a dilucidar y términos a debatir como genocidio, limpieza étnica, apartheid, terrorismo, imperialismo y colonialismo.

Propusimos a especialistas una perspectiva amplia para analizar la situación regional delimitada en un gran arco geográfico. En esta edición publicamos cuatro artículos de investigadores de Argentina, Brasil, España y México, con formación en antropología, historia, ciencias políticas, filosofía y/o sociología. Los escritos presentan resultados de investigaciones de varios años, concebidas desde distintas estrategias, como el ensayo sociológico, la historia política o la sociología del género en la guerra. La organización del dossier supone una idea general de complemento y continuidad con las contribuciones del número previo, con miradas sobre Irak, Kurdistán, Palestina, Yemen y los refugiados de la región, donde se analizaron varios aspectos de las vidas de esos ciudadanos, atravesadas por grandes contiendas, bombardeos, resistencias e intentos de recuperación. Entendemos que entre ambos números ofrecemos una perspectiva panorámica para comprender este conjunto de países, con aspectos en común y características particulares. En esta clave, a continuación, pueden leerse una interpretación política del Movimiento Hamás como parte de las diferentes formas de resistencia palestina con perfil islámico; el periplo de medio siglo de búsqueda saharauí por la autodeterminación; el uso de las mujeres en el discurso estadounidense y en los hechos sobre el terreno en Afganistán; o la articulación de escalas temporales y espaciales que explicarían el surgimiento del llamado Estado Islámico.

Los textos cuestionan visiones sesgadas y debaten con el mainstream audiovisual y académico sobre esta región. Barren con estereotipos incrustados en el sentido común acerca de los comportamientos de las organizaciones y de los habitantes de estos países. Corroboran los matices, como en el examen de las voces de esas mujeres afganas, contrarrestan la acicateada percepción monolítica del islam, como cuando se analizan las dis-



tintas prácticas y posicionamientos de Hamás en tanto Movimiento de Resistencia Islámico. Si bien cada escrito propone una mirada específica de un tema, más localizado y circunscripto a un país, eso puede diferir en la profundidad escalar del tiempo y espacio, algo que se resume en el artículo sobre el Estado Islámico. Por estos motivos, los trabajos que compilamos contradicen las representaciones impulsadas con el fin de legitimar la ocupación de estos territorios, basadas en una supuesta homogeneidad moralmente negativa que se resumía en el “eje del mal”. Se desarticulan así los discursos que pretendieron justificar las incursiones bélicas en Iraq y Afganistán y se demuestra que los supuestos objetivos de las invasiones, como la democracia, el progreso, la libertad y un lugar más justo para las mujeres en esas sociedades, no fueron resueltos por estas ocupaciones.

Una clave interpretativa común en el presente dossier es cómo al adentrarse en cada situación específica se puede dar cuenta de las expectativas, de las realidades y de la búsqueda de cambio de las poblaciones en cada territorio. Se constata cómo estos pueblos soportaron y también enfrentaron las políticas diseñadas por los neoconservadores straussianos en su pretensión de subyugar, dividir y reinar sobre esta zona, por ellos considerada como el “Medio Oriente ampliado”. Los artículos indican que estos Estados, asentados en territorios con milenios de organizaciones humanas, están en un proceso de apuntalamiento porque su historia reciente presenta los niveles más inusitados de intervención extranjera. Así, se observa que las dinámicas regionales adquieren su propia lógica, signada por las cambiantes asociaciones políticas entre actores regionales y locales en sus diversos usos de la fuerza y el consentimiento.

Estos países también se han transformado a partir de diferentes acercamientos y alejamientos de la potencia estadounidense. De manera sucinta, y esto supone ciertas aclaraciones, Turquía y Arabia Saudita parecen alejarse, pese a los lazos que los continúan atando a la OTAN. Irán se opone junto al eje de la resistencia, donde se encuentran Siria, Hezbolá, el mismo



Hamás, y el caso de Ansarolá, con los hutíes en el Estrecho de Bab Al-Mandeb donde atacan embarcaciones emparentadas con Estados Unidos e Israel para socavar la masacre diaria contra los palestinos gazatíes.

Israel es un caso diferente por sus patrones de comportamiento de relación directa e interrelacionada desde un lobby presente en la política cotidiana estadounidense, y en un variopinto entramado que confluye en grandes y poderosos conglomerados económicos como Black Rock o Vanguard. El país receptor de la mayor ayuda exterior por parte de los Estados Unidos desde el final de la Segunda Guerra Mundial, funciona como uno de sus baluartes, una especie de fortificación, y dirige una política militarista hacia Palestina, Líbano y Siria, lo que nos conduce a estar en presencia de una Nakba 2.0. Sin embargo, existe la posibilidad de que la resistencia palestina, armada y en el terreno, pueda producir transformaciones e inspirar a diversos movimientos de lucha antiimperialista, aun cuando haya diferencias sobre temas tan relevantes como la búsqueda o no del socialismo.

Al investigar estas realidades, los artículos nos ofrecen una visión más detallada de los procesos sociales para traspasar la apariencia estática, violenta y atrasada que se intentó imponer desde el poder mediático y académico amalgamado a las incursiones en Medio Oriente. Tanto el Estado Islámico (o el Daesh), como Hamás, así como los saharauis o la mujer en Afganistán, están intencionalmente tergiversados y presentados de manera que se propagara una mayor confusión, para conseguir adhesión o al menos quietud frente al despliegue del complejo militar-industrial contra estas poblaciones.

Estos escritos muestran la riqueza y variedad histórica, social y cultural de los habitantes de esta macroregión. Exhiben la heterogeneidad y vaivenes de sus posturas políticas y sus formas de resistencia frente a los diferentes niveles de intromisión vivenciados. Y, con matices notorios en el caso del Estado Islámico, evidencian la persistencia e intransigencia durante décadas para perseguir la autodeterminación, la no intervención extranjera, la



soberanía o, según el caso, la defensa de los derechos humanos más elementales.

La etapa inaugurada en las invasiones concomitantes de Afganistán en 2001 e Iraq en 2003 está lejos de cerrarse y sus heridas de cicatrizar. Los hechos disruptivos del 7 de octubre, con los que abrimos el número anterior, se erigen como un parteaguas y eso continúa mientras escribimos estas líneas. La región se encuentra en constante transformación. Asimismo, en una etapa de creciente tensión entre bloques globales, esta área del mundo sigue presentando interés tanto Estados Unidos, en su lenta pero visible decadencia hegemónica, como los proyectos de acercar Eurasia impulsados desde Rusia y China. Por ello, la lectura de esta segunda parte invita a pensar en estos casos y sus fluctuantes recorridos que, en ocasiones, anticipan cambios a nivel mundial. Sólo en los últimos meses, recordemos, Arabia Saudita no renovó su acuerdo del “petrodólar”; se ampliaron los BRICS+ con Irán, Emiratos Árabes Unidos, Etiopía y Egipto; Israel y Palestina ingresaron en una nueva etapa del conflicto signada por el genocidio sionista que alcanza cerca de 40.000 personas, en su mayoría niños y mujeres y se reafirmó el “eje de la resistencia” entre Líbano e Irán.

